
  

Интервью с Еленой Черновой из журнала «Друг», октябрь 2009 

 

Слово о чистоте разведения                  

А между тем я света часть объеду, 
Поставлю точку, может быть, над «i», 

И это будет главная победа 
За годы трудолюбия твои. 

И даст тебе заслуженное право 

На отдых, долгий век, богатство, славу. 

Гете, Фауст                                                              

Сегодня канадский сфинкс очень и очень популярен. Благо это или 

напасть? «Что с этого можно иметь» и как выжить в условиях бума? 

Об этом мы разговариваем с Еленой ЧЕРНОВОЙ, куратором Сфинкс-

центра Grand Oray, владельцем питомника Grand Oray, президентом 

WCA NICKA CENTER, экспертом-фелинологом, судьей AllBreed WCA  

Сегодня сфинкс – порода коммерческая. И ситуация эта вовсе не 

проста. На волне ее популярности возникает много желающих 

разводить этих кошек. При этом есть такие, кто имеет в виду лишь 

получение прибыли и не собирается вести бридерскую программу. 

Ряды заводчиков засорены людьми, которые относятся к котам 

легкомысленно и жестоко. А ведь порода, которой мы занимаемся, 

абсолютно не переносит дилетантизма и безответственности. У 

котят довольно хрупкое здоровье. Это требует особого внимания, 

ухода, специального обустройства питомника. Только так кошки 

вырастают крепкие, со здоровой психикой. 

Есть простой способ определить, в каких условиях растет котенок: 

протяните к нему руку, если он шарахается, значит, клеточного 

содержания. Здоровый сфинкс по натуре липучка. Нервное, 

боязливое животное, как правило, оказывается больным и 

нежизнеспособным, может иметь в дальнейшем ряд проблем, 

связанных со снижением иммунитета на фоне стресса и оказаться не 

столь крепким, как его собраться, выращенные в любви и заботе. 

- Я знаю, что в России питомников этой породы много. Сколько 

зарегистрировано в Сфинкс-центре? Вы всех желающих принимаете? 

- У нас их больше ста. И, конечно, есть некоторый отбор. Кто 

станет членом нашего коллектива, определяется целями центра, с 

одной стороны, и впечатлением от личного контакта, с другой. 

Наших заводчиков объединяет желание работать над породой. Это 

прежде всего творческие люди, самоотверженные труженики, которые 

работать семь дней в неделю по 24 часа ради того, что бы 

вырастить по-настоящему породистых, здоровых животных. 

Центр помогает подбирать пары для скрещивания, выписывает 

родословные, дает советы по уходу, лечению, ведет кураторскую 

деятельность. Для многих наших заводчиков вопрос продажи вообще 



отходит на второй план: люди сами не готовы общаться с 

покупателями, и центр берет на себя подбор хозяев для котят. 

На самом деле сразу видно, кто будет заниматься разведением, а 

кто нет, кто тусовщик, а кто ни за что не станет участвовать в 

склоках и выяснять отношения. С теми людьми, кто содержит кошек 

в клетках, кто прямо с порога начинает комментировать 

деятельность того или иного питомника, мы прощаемся сразу.  В 

результате у нас сложился вполне определенный коллектив людей, 

чей интерес лежит исключительно в плоскости фелинологии. И надо 

сказать, что все наши заводчики далеко не бедные, что, конечно, 

тоже помогает не впадать в грех «разведенства». 

- Кстати о программе разведения. Над чем сейчас работаете? 

- Над типом, разумеется, и здоровьем котов. В плане брид-

программ в Сфинкс-центре заводчикам предоставлена полная 

свобода. Кому-то интересно пройти путь работы над типом «с 

нуля», самостоятельно. У нас есть серьезная программа по работе 

с гибридами, направленная на повышение иммунитета в первую 

очередь и на получение и закрепление определенных породных 

качеств.  Для этой программы нами традиционно используются 

домашние кошки. Построение каждой такой линии занимает от 3 до 5 

лет. Генетика – вещь очень увлекательная, но за короткий срок в 

ней ничего не делается. Только многолетний опыт позволяет 

прогнозировать потомство или делать выводы о породных линиях. 

Поэтому многие хотят сразу подобрать хорошую пару породистых 

животных, считая, что бессмысленно идти путем проб и ошибок, 

можно воспользоваться моим опытом, ведь в свое время сделала 

море анализирующих скрещиваний. 

- А родословные? Разве нельзя ориентироваться по ним? 

- К сожалению, с этим в России вообще беда. Нет общей базы, одна 

и та же кошка, и, соответственно, ее потомство могут быть 

зарегистрированы в разных клубах. Сфабрикованные родословные 

буквально на каждом шагу. Причем делают их довольно грамотно. 

Только тот, кто знает лично всех когда-то завезенных  из-за 

границы животных и их потомство, может отличить фальшивку. 

Кстати, здесь хочется опять вернуться к разговору о типе -  тут 

тоже имеет место некоторая подтасовка фактов. Дело в том, что в 

породе есть проблема разницы в типе при общей схожести 

стандартов CFA и ТICA. Она существует не только у российских 

заводчиков, но и у зарубежных. Только вот решают ее все по-

разному. За границей понятие стандарта и типа не смешивается. 

Например, в Европе приветствуется тип сфинксов с несколько иными 

линиями строения морды, напоминающими ориентальные. Но при этом 

заводчики, которым симпатичны такие кошки, не претендуют на то, 

что бы  стандарт был изменен  «под них». В России же питомники 

на своих сайтах интерпретируют стандарт так, чтобы он отражал 

внешность именно их конкретное поголовье. В результате все коты 

породистые. Только вот иной раз так и хочется спросить такого 



«канадца»: «Ты петерболд или дончак?» Так что сейчас работаем 

только по фенотипу, как это ни печально. 

- С трудовыми буднями понятно, а праздники случаются? 

- Не стоит забывать, что фелинология – это любительская 

деятельность. Поэтому ощущение праздника должно быть 

обязательно. А что для бридера праздник? Конечно, выставка. На 

мой взгляд, самые положительные, самые теплые эмоции рождают 

ринги CFA: открытые судьи, позитивная манера судейств, 

динамичность, красивые розетки, а главное, большое количество 

победителей в одном шоу. Но есть сложности в выставлении 

непосредственно в этой организации: деление по окрасам, 

подспудная ориентированность судей на «мохнатых» кошек. Конечно, 

сфинксы в этой системе стабильно занимают высокие места в 

рейтинге, и все же…. Мы решили создать что-то предельно похожее, 

но позволяющее выставляться наибольшему количеству животных, 

дабы на набор рейтинга не уходили годы. Такой стала Российская 

фелинологическая ассоциация World Cat Association, 

ориентированная на американскую систему внутриклубных 

взаимоотношений. Наши шоу проходят по американской выставочной 

системе с участием судей WCA  и CFA. Представлены все породы, но 

сфинксы – в большинстве.  

- Похоже, вы работаете по принципу «хочешь быть счастливым, будь 

им»? 

- На самом деле, далеко не все бывает гладко. Есть и неудачи, и 

не оправдавшиеся надежды – это у всех случается. Но, пожалуй, 

лучше всего идут дела в той породе, где заводчики сплочены, где 

они наработали большой опыт селекционной работы, где они сами 

являются экспертами-фелинологами. 

- Хотелось когда-нибудь все бросить? 

- Три раза. Болезни и смерть кошек, непорядочность людей и 

наводнение общего процесса разведения огромным количеством 

поддельных родословных порой могут довести до отчаяния. 

Опускались руки, и не могла найти ответа на вопрос: «Ради чего я 

я этим занимаюсь?» И тогда я ставила точку. А потом - …стоило 

увидеть этих чудных котят, и все начиналось по новой! 

  

 


